

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Agustín Roa y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXIV

NUM. 1.132

Palma de Mallorca 16 de Noviembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

CONVOCATORIA

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios

Se convoca a todos los afiliados y a los que deseen serlo, a la Asamblea que se celebrará el próximo domingo 18 del corriente a las diez y media de la mañana en el salón n.º 2 de la Casa del Pueblo, Calle María Cristina.

En dicha reunión se constituirá la Sociedad pasando inmediatamente al nombramiento de la Directiva.

¡Trabajadores, no dejéis de asistir a la citada Asamblea!

La Comisión

¡O TODO, O NADA!

Esto gritaban antes los que se llamaban anarquistas, libertarios y ácratas, queriendo decir con ello a los trabajadores que no debían emplear su acción en alcanzar mejoras, sino en obtener su emancipación en redimirse de la esclavitud del salario.

Lo mismo siguen diciendo algunos de aquéllos, aunque no con la rotundidad de otros tiempos e incurriendo muchas veces en inconsecuencias. Pecando de igual defecto, sostienen también dicho criterio los comunistas, si bien éstos lo fundamentan en que el proletariado puede ya conquistar en todos los países civilizados el Poder público.

Teóricamente, el ¡o todo, o nada! ha sido un tremendo disparate; prácticamente, un imposible.

Un proletariado, trabajando jornadas de doce, trece o más horas, ganando un reducidísimo salario, sumido en la apatía o la indiferencia, yendo a remolque de los partidos burgueses su escasa parte activa, ¿estaba en condiciones de laborar desde luego por la conquista del Poder público para su clase con el fin de socializar los medios de producción y de cambio? ¿Era posible que sin modificar el pésimo estado antedicho pudieran los trabajadores constituir una masa con fuerza y capacidad suficientes para adueñarse de los destinos de sus respectivos países y realizar la transformación social que acabe con el salario o, lo que es lo mismo, con la explotación del hombre por el hombre? ¿Cómo comprender que un proletariado que padeciera una esclavitud económica y política tan aguda como la que se desprende de las condiciones señaladas pudiera pasar desde ella, sin disminuirla, sin quebrantarla, a un estado de plena liberación o poco menos? La razón, de no

estar perturbada, no puede admitir semejante salto.

¿Quién, además, habría podido contener el impulso natural de los explotados de mejorar, de aliviar sus males, por poco que fuera, en cuanto encontraran modo de hacerlo? Nadie, por mucho que fuese su poder y su fuerza. Creyeron un día que la máquina empeoraba su situación, y la quemaron o la rompieron. Les impidieron otro organizarse legalmente, y se organizaron fuera de la ley. No su ansia de emancipación, sino su ansia de mejora, de alivio, les condujo a esos extremos. El afán de redimirse, vino más tarde, cuando su conciencia, en las luchas por mejorar su estado, se percató, no sólo de que los intereses de la clase obrera son opuestos a los del patronaje o capitalismo, sino de que la evolución social conduce a la desaparición de éste.

Pero cuando el proletariado se percató de ambas verdades, se percató también de que al mejorar su suerte, al disminuir su explotación y su ignorancia, al extender entre los suyos el principio de solidaridad, al actuar, no ya nacional, sino internacionalmente, trabajaba por la emancipación de su clase y por la de toda la Humanidad. Si, vió claramente que una obra era inseparable de la otra; que su liberación era imposible si no mejoraba las condiciones de su existencia.

Por esta razón, la mayor parte de los trabajadores organizados consagraron sus esfuerzos y su celo a realizar la doble tarea de mejorar su situación y de adquirir el poder y la capacidad necesarios para sustituir el régimen capitalista o de privilegio por un régimen de solidaridad y de justicia.

Ahí están, en prueba de lo primero, las conquistas obtenidas en el terreno

económico y las alcanzadas en el político, representadas éstas por la legislación social existente en todos los pueblos civilizados. Ahí están, en demostración de lo segundo, las fuerzas numérica e intelectual de los Partidos Socialistas y de las grandes organizaciones obreras.

Los elementos proletarios que aun persisten en el error de creer que no hay que hacer nada encaminado a conseguir mejoras, sino emplear toda la actividad en asaltar la fortaleza burguesa, en dar la batalla final a la clase explotadora, saldrán muy pronto de él, porque además del buen sentido, que prepondera más cada día, los hechos les convencerán de lo equivocados que están.

Muchos años han costado y muchos esfuerzos exigido; pero ¿no representaban nada el distinto trato que dan hoy los patronos del que daban ayer a los obreros, ni el descanso semanal, ni la jornada de ocho horas, ni la indemnización a los accidentados en el trabajo, ni el retiro obrero, ni el subsidio de maternidad, todo ello alcanzado ya en nuestro país, que no es precisamente el que va en esto a la cabeza de los demás? Y a estos hechos seguirán pronto otros de igual índole, tales como el subsidio a parados, el subsidio a enfermos y la implantación del control obrero en la industria.

Todas estas conquistas, todos estos avances del proletariado, ¿perjudican en algo a la obra de su redención? ¿La detienen? ¿La extravían? Nada de eso. Lo que hacen es favorecerla. El mejor soldado de la causa emancipadora es el obrero que tiene conciencia de sus intereses, y los proletarios que más acusan esa cualidad son los que han alcanzado las mejoras que dejamos apuntadas. Los que desprecian éstas, los que las quitan importancia, no serán los que desalojen de sus posiciones a la burguesía ni los que se encuentren en estado de dirigir la producción en el nuevo régimen social.

Son unos desdichados—y decimos esto con sentimiento—los que se burlan de la indemnización a los obreros accidentados en el trabajo y del retiro obrero. Corta es la una y corto es el otro, por lo que hay que trabajar para elevarlos; pero ¿merece la burla el hecho de que hayan pasado, por accidentes de trabajo, muchos millones de pesetas del bolsillo de los burgueses al bolsillo de los proletarios? ¿Es acreedora a la chacota una ley por virtud de la cual los patronos y el Estado habrán de entregar anualmente más de doscientos millones de pesetas para

atender, aunque modestísimamente, a varios millones de trabajadores ancianos? ¿Es que tendrían una gran alegría los que tales burlas hacen con que esa crecida cantidad, en vez de ir a las manos de los obreros más desvalidos quedase en las gavetas de los explotadores?

¡Extraño revolucionarismo el que anima a los que tales cosas hacen!

Lo que debe hacer todo obrero consciente, todo asalariado que desee la emancipación de su clase, es procurar que esas leyes se cumplan, que se mejoren, y que tras de ellas vengan otras que también beneficien a los explotados.

Clase obrera que no se encierra en la fórmula de ¡o todo, o nada!, sino que procura obtener para todos los suyos cuantas mejoras quepa alcanzar en el régimen burgués, a fin de que cada vez posean más fuerza y más capacidad, camina rectamente y con paso firme a la realización de la obra más grande que registra la Historia: establecer la paz y la armonía entre todos los hombres.

Pablo Iglesias

NOTAS DEL DÍA

Cultura Obrera, órgano de la fenecida Confederación Nacional del Trabajo, sigue haciendo el sorbo a la catástrofe en la que ha encontrado la tumba la mal nacida Confederación.

En lugar de serenamente tratar de los motivos y causas que han llevado a los sindicalistas a la bancarrota, sigue divagando por los cerros de Ubeda, haciendo la competencia a los más grandes narradores de novelas sentimentales y terroríficas.

Sobre todo la semana pasada viene hecha una monada. Su texto es capaz de ablandar el corazón del más empedernido materialista y llevarlo en volandas al histerismo más recalcitrante.

¡Así viene de sentimental la *Cultura Obrera*.

Y si no vea, vea el lector algunos de sus títulos con que sus ignatos autores encabezan sus trabajos, frutos de sus calenturientos cerebros:

Víctimas sociales (novela).

Hombre (novela).

De la Bohemia proletaria.

Lirios de amor.

Buscando la sabiduría.

Pétalos.

¿Qué tal, que tal le parece al lector este manojo de Lirios anarquistas?

¿Quién es el ser, que no sea capaz de derramar abundantes lágrimas ante los emocionantes y fúnebres relatos de *Cultura Obrera*?

Bueno, eso de lúnebre, lo justificamos, son los saimos con que los epiléticos de *Sembrando flores*, acompañan al sepulcro los restos de la que en vida fué Confederación Nacional del Trabajo.

Que la tierra le sea leve, como diría mi amigo *Franco*.

* *

Parece ser que no hay ningún ciudadano que se sienta con suficientes agallas, para presentarse ante los nuevos padres de la ciudad y pedir la palabra.

¿Dónde está aquella legión de aspirantes a concejal?

¿Por qué los señores Barrera, Lladrés, Salom, y otros *elocuentes* ex-concejales, no se aprovechan del nuevo privilegio?

Vayan al Ayuntamiento, preséntense con su proverbial arrogancia y ante las miradas atónitas de los novatos ediles den suelta al trapo y nos regalen con sendos magníficos discursos de aquellos que tanta fama les dieron.

¿Y Massanet, dónde se ha metido?

¿Será que no sale a la palestra por un exceso de modestia?

¿O es que ya se han extinguido aquellos fuegos concejiles?

¿Y Franco la cotorra de *Correo* porque no va al Ayuntamiento ha pedir la cabeza de todos los socialistas habidos y por haber?

¿Si serán desagradecidos estos *valientes*, ante la nueva ley que les convierte en concejales?

¿No ven el ejemplo de Madrid? Allí ha hecho el *debut* Camprón una especie de *Mate-setxes* mallorquín.

No teman pues y con la arrogancia de un *D. Juan* vayan a sentar plaza de concejal.

* *

Alguien dijo que se iría inmediatamente ha abaratar las subsistencias.

Y efectivamente, los huevos valen 35 CÉNTIMOS UNO.

La leche ha subido CINCO CÉNTIMOS POR MEDIDA.

Todas las demás subsistencias excepto el pan y la carne han quedado libres de la tasa.....

* *

Harto mal disimula el Sr. Fiol la sorpresa que le causó el que le descubriéramos su personalidad. ¡El que tan metidito estaba en su covachuela!

Y al quedar al desnudo, pretende demostrar que él no tuvo intención de ocultarse.

Pero nosotros vemos que sigue escribiendo sin poner su nombre y dos apellidos, ni siquiera tiene el valor de crear un seudónimo.

¡Así son de valientes los amarillos!

Hasta ellos mismos se dan vergüenza de llamarse católicos.

¡Tan desacreditado está este espejuelo con el cual se atraía al redil amarillo a los infelices obreros que se dejaban cazar como cándidas ovejas!

No en balde pasaron aquellos tiempos en que los curas eran amos y señores de la Humanidad. Hoy son simples seres agregados al gremio de las hostias y coronillas.

* *

¡El mundo se hundel

¡Terror.....!

¡Furor.....!

¡Próximamente se va a celebrar el *Gran día de La Hoja de Parra*.

El Sr. Fiol revestido de profeta nos anuncia que el éxito será *clamoroso*, *inarrable*.....

Temblad.... Temblad socialistas y obreros conscientes, el monstruo de cien cabezas que se alberga en la cueva de Zavellá, se dispone a devorarnos no dejando títere con cabezal

¡Hay para mesarse los cabellos de desesperación!

El patrono explotador, el comerciante acaparador, el rico ocioso, el aristócrata prostituido, el cura célibe, lizarán el pelo a los mansos corderos.

¡Venid... venid a nuestros amantísimos brazos, les dirán! ¡Despreciad a los *vividores* socialistas!

Pue la el que nosotros os rebajemos el jornal y os aumentemos la jornada, en cambio os daremos bendiciones.

Tened resignación—sigue diciendo— en la tierra, dejad que nosotros nos deslicemos en esta vida rodeados de comodidades que ya... ya procura remos escogeros buen sitio allá en el cielo.....

¡Más sufrió Cristo en la tierra!

Seguid siendo humildes ovejas, no levantéis la cerviz del suelo y así no os dareis cuenta de que nosotros os despojamos de lo vuestro muy cristianamente.

¡Trabajad mucho! ¡Producid el doble!

Así se expresarán más o menos los *bondadosos* protectores el día del *Gran día*.

Y nosotros preparémonos ha seguir haciendo *chunga* de los festejos callejeros que los habitantes de la caverna de Zavellá, celebran en honor del engendro del Sr. Fiol.

* *

Y ya que mentamos al Sr. Fiol, hemos notado que semanalmente en el fondo de *La Hoja* y que el suscribe con el seudónimo de Franco. Brinca de alegría ante los numerosos encarcelamientos de alcaldes, concejales, secretarios, depositarios y se relame de gusto ante el descubrimiento de tanto ladrón y estafador.

Pero ¡maldita memoria! el Sr. Fiol se olvida de mentar la personalidad de la mayoría de los encarcelados.

Y nosotros en nuestro afán de darle lecciones de periodismo le vamos a suministrar algunos datos.

Seguramente que un periodista de la *calidad* del Franco no se dedica a leer exclusivamente a la ridícula *Buena Prensa*, si no que se entera de lo que ocurre en el mundo.

Pues bien. ¿Podría decirnos si entre los centenares de encarcelados hay ningún socialista?

El Partido Socialista en el viejo régimen poseía cerca de 1.800 concejales y algunas alcaldías.

¿A cuántos se han encarcelado?

Esperamos la respuesta.

En cambio nosotros le adelantaremos que la mayoría de los ladrones y estafas (para honra y pres de los partidarios de Franco) son *monárquicos*.

El ex-alcalde de Madrid Sr. Nicolí que recientemente ha ingresado en el *chiquero*, no dejaba procepción ni oficio, que no presidiera él.

Su colega el Sr. Ravenga idem de idem.

Puede seguir, pues el Sr. Fiol tocando las campanas por el encarcelamiento de tanto católico..... y el ridículo será espantoso.

Marcial

Liberalófobos

y espíritus cavernarios

En los presentes tiempos de «salvación de España» surge cada genialidad..... salvadora, que si uno no se agarra fuerte se cae de bruces.

Una de esas genialidades exhibe de cuando en cuando sus portentos sobre las piadosas columnas de «Correo de Mallorca», periódico que más bien parece campo de puerco-espines que adalid de una religión que se dice santa.

«Franco», que así se firma el genial colaborador del aludido diario católico, contestando cachondona y disimuladamente a una serie de oportunistos y bien tallados artículos publicados por «El Día», sobre la tradición liberal de los municipios españoles, revela a grandes chorros que su espiritualidad es un manantial de hiel, inagotable contra todo lo que huele a liberalismo y progreso. Para él, los tiempos cavernarios serían los mejores siempre y cuando estuvieran bajo la férula de la Iglesia católica romana. Poco importaría que la gente andara con tapa-rabos y comiera hierbas con tal de que todas las prerrogativas de libertad, justicia, ley, ciudadanía, etc., fuesen atributos únicamente de la Iglesia y del Papa-rey.

El liberalismo es un pecado tan grande que incluso «ha dado vida a cosas tan imbéciles como el sufragio universal». El municipio español, según «Franco», es poco menos que cueva de bandidos desde que el liberalismo puso en el sus plantas, tejiendo la más vergonzosa y fea y criminal de las historias. En cambio, bajo el cobijo y la tutela de la Iglesia los municipios españoles crecieron esplendorosos y todo era honradez, virtud, hombría de bien y los alcaldes y regidores de aquellos tiempos solo laboraban por el bien común.

Dos hechos vamos a ofrecer al señor «Franco» que definen claramente de que parte está la virtud y honradez en materia municipal. Uno de estos hechos se refiere a la actualidad y el otro a los tiempos «santos» en que se vivía la tradición católica de los municipios.

Hélos aquí:

El partido socialista, que es el único que en política representa el liberalismo anticatólico en España, tenía antes de ser disueltos los ayuntamientos cerca de 1.800 concejales y ni uno de ellos ha sido detenido ni molestado por el Directorio por haber cometido fraudes o inmoralidades en la administración municipal; en cambio, una porción de alcaldes, exalcaldes, concejales y empleados de los ayuntamientos, todos ellos católicos, han ido a parar en la cárcel. ¿De que parte está la honradez administrativa, señor «Franco», de los endiablados socialistas, que son los verdaderos liberales, o de los inmaquilados y bendecidos católicos?

El otro hecho es el siguiente: Existe en el archivo del Ayuntamiento de Palma, muy bien guardadita en una vitrina, un bolsita de seda encarnada que en su interior contiene, en forma de bolsillo, otra bolsita pequeña pegada a la grande. Y en esta bolsita, que usted mismo puede ver y tocar, señor «Franco», está el secreto de la moralidad, de la rectitud y de la honradez en que se inspiraban los ayuntamientos de la *gloriosa tradición católica*. Pues la tal bolsita, encarnada se usaba antiguamente para verificar el sorteo de los que habían de desempeñar ciertos cargos administrativos y de representación de la municipalidad, y en la bolsita del interior se colocaban de antemano, las bolitas que se quería saliesen al verificarse el sorteo. De este

modo se hacían los nombramientos de los cargos municipales, señor Franco.

Queda demostrado, pues, que el chanchullo, la corruptela y la podredumbre municipales, lejos de ser obra del liberalismo viene de las epopeyas católicas. Que les conste así a todos los liberalófobos y espíritus cavernarios.

B.

El II Congreso de la Federación Nacional de la Edificación

En atenta comunicación que nos envió la Sociedad «El Desarrollo y Arte» fuimos invitados para asistir el lunes pasado a la reunión que a tal efecto se había convocado y en la que el compañero Juan Sastre, delegado, que había sido nombrado para asistir a dicho Congreso dió cuenta de la labor realizada por él y los demás que asistieron a las tareas de dicho organismo.

El acto tuvo lugar en el Salón n.º 2 de la Casa del Pueblo; y a la hora indicada en la convocatoria, empezó dicho compañero dando cuenta de los más importantes acuerdos tomados, diciendo que como delegado que fué nombrado para representar su Sociedad tenía la obligación de dar cuenta de lo allí acordado, lo cual lo hizo explicándolo de una manera clara a los reunidos.

Indicó a los asistentes que propagan en sus respectivas sociedades la necesidad que hay de estar asociados Nacional e Internacional, sino de lo contrario—dijo—nos sucederá lo que nos decía el delegado de la Internacional que asistió a este importantísimo Congreso, compañero Jorge Kappler quien entre otras cosas manifestó, que los patronos van a pasarnos delante pues ya tienen constituidas sus Federaciones Internacionales y a sus congresos asisten delegados de la Internacional.

Sastre, también exortó a los reunidos para que formemos una fuerte unión, sinó la jornada de 8 horas y otras mejoras alcanzadas nos serán ultrajadas.

Hicieron uso de la palabra además del compañero Sastre, los compañeros Brazales, como secretario de «El Desarrollo y Arte»; Rigo, Bisbal (A.) de «El Trabajo» y Torres, en representación de El Obrero Balear.

También se acordó, por unanimidad enviar en telegrama saludando al veterano y venerable maestro, compañero Pablo Iglesias.

Al final del acto se repartieron ejemplares de el semanario «El Trabajo» de Madrid, órgano de la antedicha Federación el cual publica una extensa información de todos los acuerdos y discursos habidos en dicho Congreso.

R.

“Lo que va de ayer a hoy,,

Crespo a un capitán ahorcó, en Zalamea, en un día, en que un alcalde valía más que un capitán de pró... Pero hoy la cosa cambió; y como a Crespo es en balde pedir que la cuenta salde de lo que robó su afán, está siendo el capitán el que está ahorcando al alcalde.

Luis de Tapia

La producción carbonífera en Asturias

Por fin está resuelto ya el problema que se les planteaba a los obreros mineros de Asturias al proponerles una modificación en la jornada actual de trabajo. Esta al menos es la impresión obtenida ayer por nuestros compañeros Llana y Tomás, en la entrevista celebrada con los generales del Directorio encargados de este asunto.

Y en verdad que no podía ser otro el resultado. El Directorio va a suprimir las primas a los carbones, y en su deseo de dar a los patronos una compensación, creyó que ésta podía estar en el aumento de la jornada, o sea un nuevo sacrificio a los que tantos vienen imponiéndose desde 1914 hasta la fecha, y que no renuncian a hacer los que sean precisos siempre que de ellos depende el beneficio general del país.

Pero en esta ocasión el sacrificio que se proponía a los obreros de las minas no sólo no resolvía el problema planteado con la supresión de las primas, sino que lo agravaba extraordinariamente, que si al aumentar la jornada no se buscaba mercado para el carbón, el resultado sería el siguiente: aumento de la jornada en una proporción excesiva para los obreros, y como consecuencia de este aumento, y en el supuesto de que el rendimiento por obrero fuera mayor que el actual, a mayor aglomeración de carbones en las plazas mineras vendría la necesidad de paralizar las minas por dos o tres días a la semana, que se traduciría en la pérdida de la mitad de los jornales. Resultado: un sacrificio enorme para los obreros; pérdida de carbones, porque se quemarían en las plazas, y el problema planteado sin resolver y agravado.

Pero es que además se partía desde un punto de vista equivocado al pedir a los obreros una mayor producción. Por quien ello interesara se hizo ver al Directorio que la producción era actualmente mejor que la de 1914. Y esto no es así, como ayer demostraron los comisionados del Sindicato Minero Asturiano a los señores del Directorio con documentos y números que no dejan lugar a duda. Se conforman los patronos—en cuanto a la producción se refiere—con que se produzca por obrero tanto como en 1914?

Véase el siguiente cuadro comparativo y juzguese (tomamos los datos de las Empresas más importantes y, repe-

timos, no creemos que haya nadie que ose rebatirlo):

EMPRESAS	PRODUCCIÓN	
	En 1914	En 1923
Duro Felguera . . .	66.156	76.003
Fábrica de Mieres . . .	29.455	45.560
Hulleras de Turón . . .	12.878	38.100
Hulleras Españolas . . .	34.833	46.266
Carbones asturianos . . .	8.133	9.611
Carbones de la Nueva . . .	6.916	10.700
C. Mnsel . . .	4.503	6.730
Salvay y Compañía . . .	3.234	4.893
H. de Veguín . . .	1.338	5.614
Vluda de J. Fernández . . .	2.876	2.689
V. Escalera . . .	1.852	2.303
Totales . . .	172.174	248.869

Diferencia en más en 1923 sobre 1914: 76.695 toneladas. (Setenta y seis mil seiscientos noventa y cinco toneladas.)

Los datos numéricos que aportamos representan la producción media mensual en las principales Empresas. La producción, pues, ha aumentado de forma considerable sobre la de 1914.

Así lo han reconocido ayer ante Llana y Tomás los generales del Directorio, y por ello se mostraron conformes con el documento aprobado por el Congreso extraordinario de los mineros de Asturias y con la promesa hecha por nuestros compañeros, consistente en que aconsejarían a los obreros que, a pesar de todo, intensifiquen la producción en cuanto les sea posible y en señalar en un manifiesto las deficiencias que en el orden de los trabajos y de la administración contribuyen a encarecer considerablemente el producto.

Por otra parte, el Directorio y la opinión conocen que el problema más grave que pesa sobre la economía del país es el de los transportes, que son una rémora para el desarrollo de la riqueza y del trabajo.

El coste del envío de una tonelada de carbón desde Asturias a Madrid es superior al de su extracción en la mina, y si a eso se agrega la red de intermediarios que encarecen el producto hasta llegar al consumidor, se verá que el Sindicato Minero Asturiano ha sabido plantear con acierto su respuesta, que le vale un nuevo triunfo y la consideración ante el país por el tacto con que desenvuelve su actuación, tan difícil en estos momentos.

La clase trabajadora y el Partido Socialista se sienten orgullosos de que la opinión lo reconozca así, y por ello felicitamos a los camaradas asturianos.

gan de acuerdo y se avenga, en cuanto sea posible, en la forma de una gran familia trabajadora, en la cual, si no se pueden suprimir las angustias y dolores y las desigualdades de la naturaleza, al menos el egoísmo esté contenido, los dolores consolados y la desigualdad atenuada por el afecto recíproco y por el sentimiento de los intereses comunes, con todo lo cual no será posible el espectáculo del hambre y de la desesperación al lado de la abundancia y del fausto.

E. de Amicis

MANANTIAL

Entre espadaños, mirtos, romeros, en calurosa tarde estival, hicieron alto los viajeros ante las aguas del manantial.

Robles gigantes le daban sombra, césped florido formaba alfombra, junto al venero murmurador; y el agua clara, corriendo pura, prestaba al campo dulce frescura, hojas al árbol, vida a la flor.

Su sed calmaron los caminantes, y a los fulgores agonizantes de la serena tarde estival, escrita vieron esta sentencia: «Procura siempre que tu existencia sea cual agua del manantial.»

—No es mal consejo—dijo el más [mozo— y al comprenderlo siento que el gozo llama a las puertas del corazón: como el arroyo se trueca en río, correr el hombre debe, con brío hacerse grande por la ambición.

—Es buen consejo—dijo pausado otro viajero grave y honrado;— hay que ser puros para vencer; como las fuentes son las criaturas, y almas y linfas han de ser puras, si cual espejos han de esplender.

—Noble enseñanza! sabio consejo! —dijo el viajero caduco y viejo;— la sed templemos y, en odio al mal, el bien hagamos con ansia inmensa, sin esperanzas de recompensa, como las aguas del manantial.

León Tolstoi

Un hecho vandálico

El sábado de la semana pasada a eso de las 10 de la noche, unos compañeros al salir de la nueva Casa del Pueblo dieron cuenta de que la lámpara que se instaló en la esquina de la fachada hace unos días había sido rota a pedradas por algún bárbaro mal intencionado.

Nosotros no queremos hacer públicas sospechas sobre nadie, pero nos reservamos lo que opinamos sobre este asunto, para cuando creamos oportuno hacer las aclaraciones necesarias que el caso requieran, ¡son tantos los enemigos de la Casa del Pueblo!

Pero conviene asimismo hacer presente que era casualmente esta noche, una en que no había alumbrado público, encontrándose las calles por lo tanto a oscuras; sólo la lámpara de la Casa del Pueblo alumbraba un buen trozo de la calle de María Cristina, lo que no hace suponer que fuera hecho por ningún vecino de aquellos contornos; si se tratara de muchachos sabemos todos lo que ocurre con ellos, ¿quién puede ser pues el autor o autores? seguramente que quien fué, debió saber antes que la lámpara estaba col-

gada, por lo tanto debió también fijarse en los parajes de por allí para huir y es fácil también estuviera en la Casa del Pueblo.

Por hoy no decimos más, sinó exclamar que sea quien fuere no es más que un bárbaro o un canalla y que procuraremos estar ojo alerta por ver si cojemos el día menos pensado al ratón; pero sin ratera.

El n.º 10

De los pueblos

ESPORLAS

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy señor mío: Por segunda vez vuelvo a molestarle dé cabida en el semanario de su digna dirección las siguientes líneas:

Aparece un artículo fechado en esta de Esporlas con el dulce nombre de Tomás; no confundirlo con el Santo Apóstol; todos lo conocemos por el exconcejal Seguí.

Tomasito, me niegas que no fuistes el culpable del desastre; mientras no manifiestes quien fué el que mandó y ordenó que hiciesen las papeletas y se convocara a una Junta General extraordinaria para tratar asuntos del médico, te considero como único culpable y responsable.

Con tus manifestaciones has demostrado que no tenías interés alguno en favorecer a ninguno de los médicos solicitantes: ¿Por qué entonces cuando bajastes de la Casa Consistorial, me dijistes voy a dar el pésame al doctor Miró, y expusistes en la Federación que habías perdido el medio jornal por el mero hecho de entrevistarte con el compañero Comas para que le apoyara?

¿Y dices que no tenías interés?

La única verdad que dices es la siguiente: Que no tomastes parte en la votación; siempre has hecho el mismo papel de imitar al célebre Capitán Arria, amiguito; procurastes estar detrás de la barrera y ver el toro correr por la plaza, esta es la pura verdad Tomasito, deseo seas un poquito más extenso y procures enterarte del Artículo 49 del Capítulo X referente a las reglas generales y estadísticas y entonces podrás contestar al citado reglamento.

Si no te debo subordinación ni humillación, que autoridad tienes Tomasito para fijarte en la conducta que observé, me recuerdas la palabra de presidente (¡oh!) dulce recuerdo aquel.

Dices también que quise ser presidente con la directiva elejida por mí, motivos tenía para ello, no quería servir de pantalla para tí y tres compañeros de arrastre.

Ahora te haré un pequeño recuerdo del tiempo que estuve de presidente, supe cumplir con mi obligación y de mi deber, prueba de ello, que a los dos meses de estar al frente de la Federación nos encontramos con 65 pesetas de débito en el fondo del Accidente del Trabajo por causa de la mala administración por los muchos abusos cometidos por varios socios; gracias al celo e interés, hoy podéis contar con 800 pesetas y pico; también os prometí daros cuenta todos los meses de alta y baja con los gastos originados durante el mes; no es verdad Tomasito y que estaba cansado de oír las quejas de los afiliados que pedían continuamente se pusieran al público, las expresadas cuentas. Y tu con tu artículo me injurias si he sido Carabínero y que somos despreciados por la opinión pública.

¿Y esa opinión, ese pueblo judiciero lo formas tan sólo tú y tus arrastrantes?

¡No creía representases tanto!

Pero si te diré, que con cierto asunto

Lo que quiere el Socialismo

El Socialismo quiere una sociedad en que no se pueda enriquecer nadie con el trabajo ajeno, ni vivir sin trabajar, en la que trabajando todos, la labor no sea excesiva para nadie, y de aquí que no embrutezca ni torture a nadie, dando al obrero tiempo y modo de restaurar sus fuerzas, cuidar la familia y cultivar su espíritu. Quiere el Socialismo que cese esta necesidad fatal, que para alimentar la fábrica arranca las madres a los hijos y los hijos a las casas y a las escuelas, extenuando y corrompiendo mujeres y chiquillos, perpetuando la ignorancia

entre la multitud y sembrando la muerte entre los débiles.

Quiere el Socialismo que cese esta concurrencia desenfrenada que es causa de tantas bajas pasiones, angustias y ruinas; esta furia de adquirir, este terror por perder; esta mezcla feroz de hombres que se disputan a bocados el palmo de tierra y los bocados de pan; quiere que desaparezca todo esto para dar paso a una sociedad no dividida por el orgullo y por el odio de clase, no irritada por el espectáculo de la desigualdad, de la injusticia y de la miseria inmerecida, que contrista y descorazona toda conciencia recta; quiere, en suma, el Socialismo, que los hombres se pon-

fuera de tu Comisión enalteces nuestra conducta y nuestro prestigio.

Para terminar te despido diciéndote que pisoteastes el Reglamento y dejastes de contestar a nuestras preguntas.

Pío Iniesta Carretero

MALOS PROFETAS

Profetizaba la cábila patronal de por acá, con un regocijo indescriptible que el nombramiento de médico titular satisfaría sus inhumanos propósitos trayendo por consecuencia la disolución de la Federación, (cándida afirmación).

Por lo visto, este coro de vírgenes deben tener el horizonte más cerca que las cejas. ¿Es qué os figurais que ante un nombramiento de empleado municipal, sea de médico o de nodriza, vamos a poner en olvido las victorias alcanzadas (no por gracia patronal), sino por la fuerza que debido a la Federación tenemos?

¿Creéis que no nos acordamos de aquellas jornadas de once horas, de aquellos tretos poco humanitarios peores que los que hoy dan a los perros? Si es así, os equivocáis.

Sólo las almas cándidas y testarrudas ponen lo primero expuesto encima de lo restante, a no ser encontrar algún (traidor) o débil cerebro que bajo los halagos de un corruptor, se venda, quedando compradores y vendidos a la misma altura, por lo tanto, este solemne oficio que seguramente pensábais dedicarnos por nuestra próxima futura desaparición, tenéis que aguardarlo algo más y si queréis dárnoslo en vida porque después de muerte ya no hay suerte.

Un oxsacristán

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

Los partidarios de la "acción directa," y los fondos de los Sindicatos

Hace ya tiempo que por virtud de la escisión provocada en el Sindicato Papelero Vasco-Navarro, la organización atraviesa una crisis bastante aguda, que tiende a agravarse, si los trabajadores no reflexionan acerca de lo que les conviene hacer.

En primer lugar, deben tener en cuenta que una organización, cuando uno o varios individuos cometen faltas que redundan en perjuicio de todos, no debe dejar de funcionar ni el número de afiliados debe disminuir. Con separar de ella a los malos y continuar su marcha, siempre teniendo en cuenta las lecciones que dan los hechos.

Decimos esto, porque tres individuos, por muy partidarios de la "acción directa" ellos, han desaparecido, llevándose la cantidad de 11.000 pesetas que el Sindicato tenía en fondos, producto de las cuotas de los afiliados y del canon que abonaban los patronos. Estos tres individuos, que han sacado la citada cantidad del Banco, se llaman Lorenzo Párriz; Valero Ruiz y Jesús Puente. El primero ejercía el cargo de presidente y el segundo el de tesorero.

Como consecuencia de esta estafa,

muchos ancianos que venían percibiendo socorro como hualguistas de la fábrica del señor Mendía no podrán percibirlo, y como por su avanzada edad no encuentran colocación en ninguna clase de trabajos, se han quedado en la mayor miseria.

Y hay que advertir que estos tres revolucionarios nos prometían que la huelga que se sostiene sería terminada en seguida con la ayuda de la Confederación, pues estaban dispuestos los de Barcelona a no dejar entrar allí el papel fabricado aquí con esquirols, e incluso se quemarían los barcos si ello era necesario.

Palabras, y nada más que palabras. Los hechos son esos otros que manifiestan hoy entre los trabajadores: el robo de las 11.000 pesetas y la imposibilidad, por el momento, de acudir en ayuda de los huelguistas ancianos.

¡Compañeros papeleros de Hernani! Ante el hecho vandálico cometido por esos tres individuos que aquí preconizaban la «acción directa», debemos unirnos más estrechamente, y al amparo de la Unión General de Trabajadores luchar por nuestras reivindicaciones.

Un papelero

La Unión de Curtidores

Despertad curtidores que estáis ausentes de la Sociedad.

Sabemos que es cierto que entre los obreros que componen el gremio de curtidores de Palma de Mallorca hay un pequeño número que todavía está ausente de nuestra Sociedad, y todo es porque no se fijan en el resto de sus compañeros, los cuales nos unimos para luchar juntos hasta conseguir el bien moral y material de todos, lo que debieran de hacer estos que están ausentes para disfrutar algún día de lo que por derecho nos corresponde.

Puesto que somos los que dejamos nuestras fuerzas dentro la fábrica y producimos la riqueza, de la cual se aprovechan los patronos que no tienen necesidad de trabajar para vivir con todas sus comodidades.

Es preciso que estos curtidores se den cuenta de la importancia que tiene la unión y principalmente a los jóvenes nos dirigimos con estas modestas líneas. Hay que dejar las tabernas, los bailes, las casas de rameras, porque no hacemos más que embrutecernos entre las enfermedades y el alcohol porque de ello viene que perdemos la cabeza y el uso de la razón y nosotros tenemos que demostrar a los patronos que no somos los curtidores de aquel tiempo, sino los conscientes de este y obrando así no les daremos lugar a lo que ellos tanto desean, que es vernos incapacitados para hacerse dueños de nosotros mismos.

Jóvenes: dedícaos más a la organización, que nada perderéis. Nosotros debíamos ser los primeros en aceptar los cargos directivos de nuestra Sociedad.

Somos nosotros los que más tenemos que trabajar para que cuando llegue el día de tener hijos no sean tan esclavos como lo somos nosotros y lo han sido nuestros padres, porque hay

que tener en cuenta que tenemos que trabajar largas jornadas para ganar pequeños jornales.

Es preciso que os presentéis los que estais ausentes de vuestra propia Sociedad, es preciso contar con vosotros para luchar y alcanzar mejoras que nos son muy necesarias para la vida.

El Comité

Palma 13 Noviembre, 1923.

Casa del Pueblo

Federación Local de Sociedades Obreras:

Se convoca Asamblea extraordinaria de Juntas Directivas para el sábado día 17 del actual a las 9 de la noche en la Secretaría n.º 9 del local social (Casa del Pueblo) calle de María Cristina, al objeto de tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta.
- 2.º Aprobación de cuentas de la Federación hasta 30 de Septiembre.
- 3.º Dar cuenta y resolver sobre una comunicación del Gobierno Civil referente a la Junta Provincial de Abastos.

Por lo importante de los asuntos a tratar se encarece la asistencia de todos los compañeros.—El Secretario general, Simón Fullana.

NOTA: La Asamblea se celebrará siempre que se obtenga la correspondiente autorización.

Unión Tipográfica Balear

En junta celebrada el día 29 de octubre quedó nombrada la siguiente Directiva:

Presidente, José Canals; Secretario, Francisco Moré; Vice-Secretario, Juan Bestard; Vocales, José Rebassa, Antonio Arróm, Miguel Llinás y Miguel Femenías.

Estos compañeros, jóvenes entusiastas todos, tienen el decidido propósito de levantar el espíritu decaído de los tipógrafos, que ante la actuación futurista de un tipógrafo iban a una muerte por consunción.

Grupo Pro-OBRERO BALEAR

Se ruega a los compañeros que integran el Comité que se molesten en pasar por la Secretaría de la Agrupación Socialista, mañana sábado de 8 a 9 de la noche, para enterarles de un asunto importante.

Los mineros de Almadén

Acuerdan ingresar en la Federación nacional:

En reunión celebrada por el Comité de la Federación Obrera de Almadén se tomó por unanimidad el acuerdo de solicitar el ingreso en la Federación Nacional de Mineros.

Este acuerdo ha despertado gran entusiasmo entre los mineros de este pueblo, quienes se disponen a luchar unidos con el resto de los mineros españoles y con los compañeros de la Internacional del oficio.

Correspondencia administrativa

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 9'50 pesetas y tiene pagado hasta 27 de Octubre de 1923. Saldo a su favor 0'20 ptas.

MARRATXÍ.—Recibí de Tomás Moyá, por pago de paquetes 5 pesetas y tiene pagado hasta 20 Octubre de 1923. Saldo a su favor 0'90 ptas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

IFUTBOLISTASI

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rortillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA